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简讯

“你们别觉得捅破这层窗户
纸很容易，不然为什么100多年
了，我们只知道离断这个肌肉，
而没有用这种方法呢？”中国抗
癌协会甲状腺癌专业委员会主
任委员高明教授如是说。

获得如此高的评价、捅破百
年来窗户纸的，正是河南省肿瘤
医院甲状腺头颈外科的秦建
武。他创新的经带状肌间入路
处理甲状腺上极的方法，让困扰
手术医生多年的显露甲状腺上
级、保护喉上神经困难等问题迎
刃而解。他的这种方法，被高明
教授称为秦氏肌间入路。

日前，在第五届杭州甲状腺
癌论坛上，来自国内甲状腺外科
领域的知名专家及从事甲状腺
外科的 300 多位专业医生齐聚
一堂，就甲状腺肿瘤诊疗过程中
的新理念、新技术及热点难点进
行了探讨和交流。本次大会重
点着力于甲状腺外科的两大热

点专题——颈淋巴结清扫与喉
上神经功能保护。

甲状腺外科已经发展了200
多年。瑞士医生柯赫尔因对甲
状腺生理、病理及外科手术的研
究荣获 1909 年度诺贝尔奖；20
世纪 30 年代，甲状腺手术已十
分成熟；今天，甲状腺肿瘤手术
安全程度已经很高。

甲状腺的外形，像一只展开
双翅的蝴蝶，附着在气管上，形
成甲状腺的左右两叶。一旦出
现甲状腺恶性病变，至少要切掉
一侧“翅膀”，也就是甲状腺叶切
除术。但在处理“翅膀”顶端也
就是甲状腺上极时，都会遇到甲
状腺前肌叠加覆盖，造成手术视
野不佳，保护周围神经、血管困
难而导致神经或血管损伤。

甲状腺前、侧方的肌肉包括
胸骨舌骨肌和胸骨甲状肌，两组
肌肉对称、叠加覆盖于甲状腺表
面。100多年来，甲状腺外科医

生一直沿用的手术方式，通常采
用颈白线入路，即打开颈白线
后，逐一显露甲状腺峡部、环甲
间隙，而后将腺体尽量下拉，尽可
能靠近腺体逐一凝闭或结扎甲
状腺上极血管的二三级分支。
但在实际操作中，在不切断部分
颈前肌的情况下，甲状腺上极术
野常显露不足，很难做到直视下
血管分支的逐个离断，喉上神经
外侧支的显露更加困难，尤其腺
体肥大、上极位置较高或病灶位
于上极且伴有粘连的患者更是
如此。

如果切断部分颈前肌，虽然
甲状腺上极充分暴露，术野扩
大，但离断颈前肌不符合间隙入
路、膜解剖的现代化甲状腺外科
理念，会对患者的生活质量造成
一定的影响。

“甲状舌骨肌主导提喉向
上，胸骨甲状肌主导降喉向下，
这样我们才完成了一次吞咽动

作。如果一侧肌肉离断，虽然患
者依靠另一侧肌肉也能完成该
动作，但患者总会觉得不舒服。”
秦建武说。即便将离断的部分
颈前肌接起来，肌肉也会出现瘢
痕。

“鉴于胸骨甲状肌和胸骨舌
骨肌之间存在止点差和层次差，
我们考虑把以往向外侧拉起，改
为分别向反方向拉起，从肌肉间
隙入路。”秦建武说。

自2016年4月以来，秦建武
及其团队大胆尝试经带状肌间
入路显露甲状腺上极，较以往
的经典术式能更好地显露上极
术野。即常规打开颈白线并初
步游离腺叶后，自胸骨甲状肌
和胸骨舌骨肌之间入路，将胸
骨甲状肌自腺体表面向上内侧
拉起，绕开上端止点，将胸骨舌
骨肌向外上方牵拉，直视下就
可以清楚辨别上极血管束的分
支，同时充分显露喉上神经外

侧支的走向。
对于上位甲状旁腺的血供

保护，由于手术操作空间的扩
大，可以更加自如地精细化操
作，准确保留上位甲状旁腺的血
供分支，全组患者无永久性甲状
旁腺功能减退症发生。经颈前
带状肌间的自然间隙入路显露
上极，避免了颈前肌的离断，还
能最大程度扩大术野，轻松做到
直视下显露上极及喉上神经外
侧支，便于更加安全地处理上
极，提高了手术安全性。

2017年9月，这一研究结果
在《中国实用外科杂志》刊发，引
起了甲状腺外科业界同仁的广
泛关注和热议。高明教授就曾
经在手术中多次运用了秦氏肌
间入路，可谓屡试不爽。在杭州
甲状腺癌论坛上，在展望未来甲
状腺外科发展时，他更是将这种
肌间入路方式称为秦氏肌间入
路。

秦氏肌间入路

扩大了甲状腺外科术野，提高了安全性
本报记者 冯金灿 通讯员 王晓凡

升主动脉根部出现破口，撕
裂内膜片“游离”至左侧髂总动脉
近端，主动脉夹层随时会破裂，病
情凶险。医务人员沉着应对，最
终巧妙拆除要命“大炸弹”。近
日，郑州市第一人民医院心脏大
血管外科成功抢救一例I型主动
脉夹层患者。

患者丁某，男性，5天前莫名
出现胸闷、气喘、呼气困难等症
状，于是来到郑州市第一人民医
院就诊。经检查确诊，患者为I型
主动脉夹层。主动脉夹层是心脏

外科急症中最凶险、死亡率最高
的疾病。I 型主动脉夹层更为凶
险，手术难度更大。

丁某入院后病情持续加重。
彩超检查显示，其左心房及右心
房增大，主动脉瓣有中量反流，心
包及双侧胸腔可见大量积液，左
侧深约 90 毫米，右侧深约 82 毫
米，预示着主动脉夹层随时会破
裂，危及生命。

与以往成功救治的案例相
比，丁某的病情更加复杂凶险。
为了进一步明确患者主动脉夹层

实际情况，心脏大血管外科副主
任魏文学立即申请进行主动脉造
影。经查，患者升主动脉根部（累
及主动脉瓣瓣膜区）至左侧髂总
动脉近端均可见撕裂内膜片，破
口位于升主动脉根部，其中头臂
干撕裂范围更大，直至颈内动脉
近端。

“病情凶险到患者目前的血
管就如同裂了缝的塑料水管，一
旦完全破裂，一两分钟之内他就
会丧命，即使身处医院，也没有抢
救回来的可能。”魏文学说。

魏文学与患者家属充分沟通
后，对丁某实施主动脉瓣置换+冠
状动脉移植+升主动脉置换+全
主动脉弓置换+支架象鼻子手术，
这是心外科难度最大的手术。手
术顺利结束后，患者各项生命体
征平稳，术后入 SICU（外科重症
监护病房）观察治疗。目前，患者
生命体征平稳。

这样的手术对医务人员的技
术要求非常高。魏文学说：“丁某
主动脉夹层是因为马方综合征，
为全身结缔组织病，血管壁更加

脆薄，比动脉硬化引起的主动脉
夹层更凶险，手术缝合技术要求
更高、更快、更精准。稍有缝合不
当，患者血管吻合口就会出血不
止。此患者夹层累及右侧头臂
干，不适合常规进行右侧腋动脉
插管，要求术中特殊股动脉、左颈
总动脉及右侧头臂动脉切开插
管，难度极大。同时，该患者主动
脉弓由常规3根分支血管变异为
4根分支血管（左椎动脉直接发自
主动脉弓），增加了手术操作时间
及操作难度。”

巧拆主动脉上要命的“大炸弹”
本报记者 常 娟 通讯员 王志略

本报讯（记者冯金灿）记者从日前由河南
省人民医院主办的全国智能脊柱机器人及精准
医疗前沿技术专家讨论会上获悉，中国以色列
脊柱机器人临床应用培训中心和全省首家骨科
手术机器人临床应用培训中心在该院揭牌成
立。

据介绍，随着人类寿命的增长，脊柱类疾病
患病率越来越高。人体脊柱结构复杂，实施手
术困难。Mazor（马祖）的优势主要体现在安全
性、精准性、智能性，可根据患者术前CT资料，
以椎体为单位分割脊柱，360度识别椎体结构，重
建脊柱及内植物3D模型，并提供内植物参数；术
中自动匹配图像，微型机械臂自动运行，辅助医
生完成手术。其系统定位误差小于1.5毫米，置
入物准确率提高至98.3%。特有的超前手术计划
模式、智能自动化操作过程，使复杂的脊柱外科
手术实现标准化、流程化。研究数据表明，与传
统手术患者相比，由Mazor参与手术的患者，术
中辐射降低 50%左右，术后并发症发生率减少
48%，翻修率下降46%，因置钉导致的神经损伤风
险明显降低，手术成功率显著提高，手术时间明
显缩短。

目前，Mazor 已在全球 200 家医院安装使
用，成功辅助医生置入19万枚螺钉，全球手术
量突破 2.7 万例，已有 1000 多名医生在以色列
的Mazor机器人培训中心接受培训。自 2017
年 10 月 16 日 Mazor 正式落户河南省人民医
院以来，已辅助医生完成了 86 例手术，在全
国名列前茅，涵盖了脊柱畸形、脊柱退变、脊
柱微创、脊柱肿瘤、脊柱骨折等各种难易程
度不同的手术。除 Mazor 外，河南省人民医
院脊柱外科、河南省脊柱脊髓病诊疗中心还
引进了数字影像工作平台、术中导航、O 形
臂、术中 CT、3D 显微镜、超声骨刀、术中神
经电生理检测、3D 打印机及椎间孔镜等高精
手术设备为脊柱手术保驾护航。

据河南省脊柱脊髓病诊疗中心主任高延征
介绍，自Mazor落户河南省人民医院以来，已有
100多名国内骨科医生前来培训。在Mazor的帮
助下，青年医生可以缩短学习曲线，尽早参与到
手术中；对传统手术经验不足的医生可以降低风
险，尽早做好手术。Mazor脊柱手术机器人将引
领中原脊柱外科智能医疗、精准医疗跨入崭新时
代，为我省诸多颈腰椎疾病患者带来更精准、更
微创、更有效的治疗。下一步，河南省人民医院
将依托中以脊柱机器人临床应用培训中心和全
省首家骨科手术机器人临床应用培训中心，吸引
更多的青年医生来该院培训，让手术机器人在精
准、微创治疗颈腰椎疾病中发挥更大的作用。

本报讯（记者杨冬冬 通讯
员吴金莹）在新医改政策的背景
下，如何探索社区医疗新模式，基
层医院如何与新医改政策相结合，
真正实现优质医疗资源下沉，将

“互联网+”融入居民就医环节……
1月31日，在2018年社区医疗“新
力量”高峰论坛上，专家们就健康
中国战略下社区医疗新模式、“互
联网+”分级诊疗的现状与未来、
如何利用“互联网+”助力优质医
疗资源下沉等话题，共同进行了
探讨，共筑健康中国梦。

此次论坛由唯爱康医疗集团

主办、北京唯爱康新医学研究院
承办，共吸引了400多名医疗行业
的研究专家、省内医疗专家，以及高
校学者等。论坛围绕健康产业现状
分析、政策解读、热点追踪、社区医
疗新模式的架构与赋能、“互联网+”
医疗的运用等主题深入展开。

据介绍，唯爱康医疗健康集
团将通过前端的预防、干预、管
理，中端的诊断、治疗、转诊，后端
的康复、照料、养护等服务内容，
以满足消费者需求为核心，以“15
分钟便民生活圈”为服务范围，以
标准化连锁运营为载体，以多方

项目合作为纽带，打造以唯爱康
连锁社区医院为代表的新型连锁
社区医疗模式，构建全人群全生
命周期的综合健康服务平台；以
基层医疗服务为纽带，打造预防
医学与康复医学的连接通道，形
成完整的健康服务闭环，集合基
础医疗、特色医疗、慢性病管理、
运动康复、健康体检、日间托老等
业务，联动省内、国内、国际多层
次医疗资源，为每个社区医疗机
构周边半径三五公里内的 8~10
万居民，提供预防、医疗、康复保
健、健康教育等服务。

近日，一条“寻找爱心护士”的微信让很
多网友被一位护士的行为所感动，纷纷为她
的爱心行为点赞。

开封市代女士在微信朋友圈中写道：“1月
6日晚上10点30分左右，开封市西环路与东
京大道交叉口有一名喝醉的男孩儿。这时，
一位好心的护士拿着一个小被子给男孩儿盖
到身上，并拨打了120急救电话。这个男孩儿
是我的儿子。这位护士只说她在河南大学第
一附属医院工作。感谢这位护士的帮助，她
是我儿子的救命恩人，再次深表感谢！请广
大朋友帮忙转发！我要当面把这条被子还给
她，并表示感谢！”

这条信息被朋友们纷纷转发，大家一起
帮助寻找这位救人的女护士。几经周折，1月
8日上午，代女士终于在河南大学第一附属医
院找到了这位爱心护士——她就是消化内科
二病区护士朱瑞琪。

朱瑞琪回忆说，当天晚上下着雪，路上
的车开得很慢，她看到马路上有个人躺在
雪地里，瑟瑟发抖，当时围观的人很多。
朱瑞琪就停下车，走到男孩儿身边，检查
他有无意识。朱瑞琪发现男孩儿满身酒
气，查看的时候叫了他几次。男孩儿渐渐恢
复意识，睁开了眼睛。随后，朱瑞琪向路边
的人求助，一起把男孩儿从雪地上移到了路
边，并询问了他的一些基本情况，路人帮忙
拨打了男孩儿家属的电话。因为有呕吐，
且躺在雪里时间特别长，男孩儿身上都快湿
透了。怕男孩儿冻着，朱瑞琪就把车上的垫
子和可折叠的小薄棉被拿出来，让他坐在垫

子上，盖好被子，并让男孩儿靠在她腿上，尽可能让男孩儿暖和
一些。朱瑞琪怕男孩儿睡着后更冷，就一直跟他说话。直到救
护车和男孩儿的家人来到并把他接走，朱瑞琪一直悬着的心，
才算放了下来。

代女士见到朱瑞琪后，表示希望将这条被子保存起来。她
说，在冰冷的冬日，这条小被子就如同一个小小的太阳，散发着
正能量，她要好好珍惜它，感谢传递正能量的人。

本报讯（记者李 季）1月
29 日，记者从开封市卫生计
生委获悉，依托于开封市中
医院建立的开封市养生保健
研究院，经开封市卫生计生
委党组会研究决定，获准成
立。

开封市卫生计生委要
求，开封市养生保健研究院
成立后，要坚持以中医“治未
病”的理念为核心，弘扬中医
养生保健的传统特色，明确
科研方向和着力点，向群众
普及中医养生保健知识和方
法，联合院内外相关单位及
高等院校，把养生保健院建
设成开放的中医养生保健技
术与产品研究开发平台，努
力推进中医养生保健产业的
发展，为促进开封市中医养
生保健事业的健康、可持续
发展做出贡献。

据了解，开封市养生保
健研究院依托开封市中医院

医药文化、医药人才、特色品
牌、专家联盟的优势，发展各
专业领军人才的带动作用，
推动中医药科学技术进步。
开封市养生保健研究院将有
组织地开展多学科、多专业、
多层次的科研工作，培养科
研人才，提升科技竞争力；开
发养生保健技术及养生产
品，扩大健康保健服务领域，
丰富中医药服务内涵。

开封市养生保健研究院
将设立国医大师王琦体质研
究所、刘保延院士针灸养生保
健研究所、中医养生理论文献
研究所、养生旅游文化产品研
究所、大宋系列养生保健品研
究所。各研究所将制定工作
计划，建立管理制度；确定研
究人员，组建研究队伍；围绕
研究主题，制定设备、实施、材
料计划；明确研究方向，进行
论证，确定项目并备案；明确
产品定位、使用人群。

开封市重点专科与人才建设成效显著 近日，从开封市
卫生计生委传来消息，该市持续推进重点专科与人才建设
工程，成效显著。该市2017年投入资金2.57亿元，目前已有
中医糖尿病和肝病2个医学专科迈进国家级重点专科和国
家级重点建设专科行列，拥有省级重点专科22个、省级重点
培育专科11个。去年，该市组织开展了第四届市级医学专
科评审，共有47个专科入选，带动了区域医疗服务水平全面
提升，增强了该市医疗服务体系的整体实力。

开封市在持续推进全省“369”基层卫生人才工程的基
础上，继续实施“五位一体”人才工程，组织开展了人才评
审工作，共有43名学科带头人、65名卫生优秀人才、114名
卫生后备人才及 35 名基层优秀实用人才入选。通过多种
措施，该市打造了一支能力强、用得上、留得住的多层次卫
生人才梯队。

（李 季）

焦作市麻醉围术期质控与改进会议召开 日前，由焦作
市人民医院主办的焦作市麻醉围术期质控与改进会议召
开。在此次会议上，国内麻醉专业的专家作了《多学科联合
多模式术后镇痛管理》《麻醉科在加速康复外科的作用》《麻
醉恢复室护理管理》等讲座。焦作市各医院麻醉人员仔细
听讲、记笔记，并提出一些疑问，专家一一解答。通过此次
会议，全市麻醉系统人员学习到了不少前沿知识，以及如何
进行麻醉质控管理。

（王正勋 高新科）

洛阳市卫生计生委开展十九大精神宣讲进社区活动
为了推动十九大报告深入基层，根据洛阳市文明办开展“学
习贯彻十九大文明单位社区行”活动要求，近日，洛阳市卫
生计生委在该市瀍河区五股路街道五一社区组织开展了十
九大精神进社区宣讲活动。大家纷纷表示，要牢记党的十
九大精神，按照新时代的要求，以时不我待、只争朝夕的精
神投入工作中，以赶考者的心态，做一份让人民满意的答
卷，不愧于这个时代，不愧于人民。

（刘永胜 耿 梅）

驻马店市中心血站举行稀有血型联谊会 日前，驻马店
市中心血站举办了稀有血型联谊会，并为10名踊跃献血的

“熊猫天使”颁发荣誉证书。驻马店市中心血站举办此次活
动是为了加大无偿献血宣传力度，感谢稀有血型献血者的
长期无私奉献，鼓励更多健康的稀有血型人群加入无偿献
血的队伍，为全市稀有血型市民建立一个促进交流、建立友
谊、增进感情的平台，组成一个和谐融洽、互帮互助的大家
庭，以推进无偿献血事业的发展。

（丁宏伟 王琳琦 梁少桢）
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本报讯（记者赵忠民 通讯
员吴胜利）日前，根据《关于开展
医养结合试点督查评估工作的通
知》，商丘市卫生计生委紧紧围绕
督查评估工作总体要求和重点，
结合实际，周密部署，突出重点，
扎实开展医养结合试点自查评估
工作，取得了成效。

精心安排，周密部署。商丘
市接到《关于开展医养结合试点
督查评估工作的通知》后，立即
召开专题会议，传达学习精神，

研究部署推进医养结合试点督
查评估工作，明确自查要求和时
限，确保按时有序保质完成自查
工作。

突出重点，全面自查。商丘
市突出目标导向和问题导向，严
格按照督查评估工作重点和要
求，采取自下而上的方式，将督查
评估重点项目分解到市直、试点
县（区）相关部门和单位，要求试
点县（区）认真梳理工作落实情
况，查找工作薄弱环节，研究制定

整改措施，建立自查评估工作长
效机制。

加强督导，确保实效。商丘
市把督导检查贯穿于自查工作始
终，对市级分解下发的督查评估
自查情况进行监督检查，督促各
试点县（区）对照督查评估工作要
求，认真总结工作推进情况，客观
评估实施成效，全面落实整改措
施，并组织人员对医养结合示范
项目进行验收，圆满完成了省定
督查评估各项目标。

近日，驻马店市第二人民医院（驻马店市精神病医院）
组织十几名儿童少年精神科心理咨询专家来到驻马店市第
二十一小学，为该校1000多名在校学生开展健康心理咨询
和体检活动。在义诊现场，驻马店市第二人民医院医务人
员耐心地为每位孩子进行健康体检，并向孩子们发放儿童
少年心理疾病宣教资料。同时，该院还为学校捐赠了200多
册儿童心理健康方面的书籍。

丁宏伟 陈家欣 黄 杰/摄

开封市养生保健研究院
获准成立

周密部署 突出重点 加强督导

商丘扎实推进医养结合试点自查工作

400余名专家共商社区医疗模式
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